

VÍNCULO CON LA COMUNIDAD

## La Educación Pública también es compromiso social

La labor académica de nuestra Casa de Estudios tiene como componente estratégico la formación de profesionales socialmente responsables y altamente comprometidos con su entorno. La clave está en la entrega de competencias asociadas a un temprano desarrollo de actividades de apoyo a la comunidad.

### El perfume hecho imagen de las flores del Maule

De la precordillera a la costa de nuestra región son las especies protagonistas de la muestra fotográfica del artista Orlando Mellado, que se exhibe en Sala Giulio Di Girolamo.

La lección de las flores podría denominarse también la exposición fotográfica "El Maule en flor", de Orlando Mellado. La muestra se inauguró la semana pasada en el Centro de Extensión de nuestra Universidad. Se trata de 45 fotografías en color de diferentes flores

silvestres, tomadas por el pintor, fotógrafo y profesor de la Escuela de Arquitectura de nuestra Casa de Estudios, en distintos lugares de la Región del Maule. Un trabajo de cuatro años, que se inició en la primavera de 2007, tiempo en el que el autor registró más de 200 imágenes.

EDIFICIOS DEL CAMPUS TALCA

# Reconstrucción: un compromiso que no se detiene

El 28 de agosto se realizará inspección judicial de la infraestructura en litigio. "Algunas de estas etapas dependen de peritajes a los edificios antes de que podamos intervenirlos. Eso requiere tiempo, pero el avance no se ha detenido", dijo el vicerrector de Reconstrucción, Carlos Torres.



Un notorio avance registran las obras de reconstrucción de edificios, como el de la Escuela de Arquitectura.

Un progreso significativo registran las tareas de reparación del edificio del Instituto de Biología Vegetal y Biotecnología,

así como otras obras emprendidas para recuperar la infraestructura universitaria dañada por el terremoto.

La Vicerrectoría de Reconstrucción abrirá la licitación durante esta semana para rehabilitar el segundo y tercer piso de este inmueble, una vez que el juez a cargo de la demanda presentada por nuestra Casa de Estudios inspeccione la infraestructura y de visto bueno para su intervención. "Algunos de estas etapas dependen de procesos judiciales que requieren peritajes a los edificios, antes de que podamos intervenirlos. Eso requiere tiempo, pero el avance no se ha detenido", dijo el vicerrector de Reconstrucción, Carlos Torres.

Mientras se concreta el inicio de las obras, se habilitarán nuevas dependencias donde actualmente se ubican los laboratorios de Ciencias Biomédicas, junto al edificio de Aulas Prosperidad, para facilitar las actividades de investigadores y estudiantes del instituto.

## Los emblemáticos

Respecto de la nueva Biblioteca Central y el Centro de Simulación Clínica, los proyectos están elaborados y adjudicados. La antigua biblioteca será demolida y en su lugar será construida la nueva Casa Central de nuestra Universidad. "Estamos a la espera de que se normalice la situación en el campus, para entregar los terrenos a las empresas e iniciar las obras", aseguró Torres.

Junto con ello, se trabaja en el proyecto del nuevo edificio de Servicios Estudiantiles, cuyo espacio útil será de más de mil 800 metros cuadrados, en tres pisos. En las próximas semanas finalizarán las obras de reparación del Teatro Abate Molina, de calle 2 Norte. Los edificios de Arquitectura y Aulas Prosperidad, están en pleno proceso de reconstrucción, cuyo término está previsto que finalice durante septiembre.

## Demanda judicial

En el caso del edificio del Instituto de Biología Vegetal y Biotecnología, el juez titular realizará una inspección ocular el 28 de agosto, acompañado por representantes de la Universidad de Talca y de las empresas constructoras demandadas, "Cantera" y "Marcelo Rivano".

El reclamo de la millonaria indemnización, que asciende en total a 437 millones de pesos, se basa en un estudio encargado Centro de Investigación, Desarrollo e

Innovación de Estructuras y Materiales (IDIEM), cuyo resultado vincula el colapso de la estructura a defectos de construcción. El informe estableció que no se respetaron los requerimientos originales del proyecto. Y detalla, entre otros indicadores, que en la obra fueron utilizados materiales deficientes (hormigón contaminado con aserrín, viruta de madera y tierra), o diferentes a los especificados (vigas, grosor de muros, anclajes y soldaduras).



**MISIÓN / LA UNIVERSIDAD DE TALCA TIENE COMO MISIÓN LA FORMACIÓN DE PERSONAS DENTRO DE UN MARCO VALÓRICO. BUSCA LA EXCELENCIA EN EL CULTIVO DE LAS CIENCIAS, LAS ARTES, LAS LETRAS Y LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y ESTÁ COMPROMETIDA CON EL PROGRESO Y BIENESTAR REGIONAL Y DEL PAÍS, EN PERMANENTE DIÁLOGO E INTERACCIÓN CON EL ENTORNO SOCIAL, CULTURAL Y ECONÓMICO, TANTO LOCAL COMO GLOBAL.**

### REPRESENTANTE LEGAL

ÁLVARO ROJAS MARÍN, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

SECRETARÍA GENERAL: GILDA CARRASCO SILVA

DIRECTORA DE COMUNICACIONES: LILIANA GUZMÁN PINCHEIRA

EDITOR DE CONTENIDOS: EDUARDO BRAVO PEZO

EDITOR SEMANARIO: MARCELO GARAY VERGARA

PERIODISTAS TALCA: MARÍA ELENA ARROYO QUEVEDO

PILAR VALDEBENITO FERRADA / TOMÁS JORQUERA SEPÚLVEDA

PERIODISTA CURICÓ: ANDREA MONTOYA MACÍAS

PERIODISTA SANTIAGO: MARICEL CONTRERAS BARRA

FOTOGRAFÍAS: ALEJANDRO ARAVENA MUÑOZ / CLAUDIO MANCILLA NARVÁEZ

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN: CLAUDIO VALENZUELA MUÑOZ

DIRECCIÓN: 2 NORTE 685 TELÉFONOS: 201636 - 200119 - TALCA - CHILE.

PARA ENVÍO DE INFORMACIÓN SOLICITAMOS CONTACTAR A LOS SIGUIENTES

CORREOS: PRENSA@UTALCA.CL / LILIANAGUZMAN@UTALCA.CL

(CIERRE EDICIÓN, DÍA JUEVES 17:00 HRS.)

PUBLICACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

EDICIÓN DE 1.500 EJEMPLARES

IMPRESIÓN IMPRESORA CONTACTO - TALCA.

CONVENIOS DE DESEMPEÑO 2009

# Inician negociaciones para proyectos en humanidades, artes y ciencias sociales

Se trata de uno de los proyectos más importantes adjudicados por nuestra Casa de Estudios. Sólo en septiembre se dilucidará el monto que será destinado a cada una de las unidades académicas comprometidas.

En buen pie. Ese es el estado de las conversaciones iniciadas por académicos de nuestra Casa de Estudios para definir la forma en que serán distribuidos los recursos de los Convenios de Desempeño (CDs) de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales, del Concurso de Humanidades 2009 que organiza el Gobierno, en el que la UTALCA fue seleccionada. Se trata de una iniciativa destinada a financiar proyectos de desarrollo de las instituciones de Educación Superior del país en esas áreas. Para ello se dispone de un total de 10 mil millones de pesos, que serán distribuidos en un periodo de tres años, y a cuya adjudicación nuestra Universidad postula junto a otras cuatro entidades de educación. Las tratativas se han desarro-

llado durante jornadas en las que los responsables de las unidades académicas comprometidas han avanzado en determinar qué cantidad corresponderá a cada una de ellas, para el desarrollo de proyectos específicos. Un tema que sólo quedará resuelto a fines del mes de septiembre. De tener éxito en este proceso de adjudicación de los fondos que destina el concurso, la puesta en marcha de estas iniciativas -a partir de 2012- tendrá un fuerte y positivo impacto en el desarrollo de nuestra Corporación. "La Universidad tiene que pensar que a partir de ahora hay un área nueva, un hijo nuevo que nace y que tiene que considerarlo fuertemente". Así lo destacó el director del Instituto de Estudios Humanísticos Abate Molina, Javier Pinedo, coordinador de las tres unidades involucradas en el



**Javier Pinedo**  
Director del Instituto "Abate Molina".



**Mirta Bustamante**  
Directora de la Escuela de Música.



**Edgar Vogel**  
Decano de la Facultad de Psicología.

proyecto: la Facultad de Psicología, la Escuela de Música y el Instituto Abate Molina. "De todas formas será un aporte muy importante en dinero, es el proyecto más grande ganado por la Universidad, que abarca a estas tres unidades y nos potencia. Es una tremenda responsabilidad", aseguró el académico.

## Vínculo regional

El decano de la Facultad de Psicología, Edgar Vogel, quien tam-

bién participó del inicio de las conversaciones, destacó que los convenios se traducirán en un salto de calidad trascendental para la actividad académica de la Universidad. "Van a producir un cambio cuantitativo y cualitativo en el desarrollo de estas áreas, especialmente en docencia, vinculación y la investigación". Según los académicos, uno de los factores que distingue al proyecto presentado por la Universidad de Talca es su vinculación con la

región. "El proyecto tiene varias líneas de desarrollo, pero más allá del tema disciplinar, tiene otra área relacionada con la convergencia hacia la comunidad", aseguró Pinedo. "La UTALCA tiene una política de extensión académica y cultural enorme. Pero esto es otra vía para insertarla dentro de la comunidad. No sólo a través de la difusión cultural, sino que interviniendo directamente en el análisis del funcionamiento de la psicología social", advirtió.



Con proyección a la comunidad, el proyecto de la Escuela de Música, por ejemplo, contempla, habilitar salas de ensayo y audición.

## Los proyectos

En el caso de la Escuela de Música el proyecto considera la adquisición de instrumentos para avanzar a la formación de una orquesta sinfónica y habilitación de salas de audición y ensayo. En Psicología contempla el desarrollo de nuevos programas de posgrado e investigación sobre los efectos del terremoto sobre la salud mental de los habitantes de El Maule. Para el Instituto de Humanidades se busca financiar el desarrollo de programas de posgrado, un magíster y un doctorado.

EN BENEFICIO DE LA COMUNIDAD MAULINA

# Reanudación de actividades permitió resguardar servicios



Pese a la movilización estudiantil, se logró salvaguardar la atención de pacientes en las Clínicas Odontológicas, lo que evitó un perjuicio a la comunidad.

La liberación de los accesos que permitió reanudar las actividades de investigación, administrativas y de servicios en los Campus Talca y Curicó, tuvo un efecto directo en las prestaciones de salud que la comunidad maulina recibe de la UTALCA.

Pese al curso que tomaron las movilizaciones estudiantiles la semana pasada, cuando los estudiantes de la UTALCA decidieron reanudar acciones de ocupación de algunas dependencias en los Campus Talca y Curicó, el funcionamiento de nuestra Casa de Estudios alcanzó rápidamente su normalización, especialmente en el área de los servicios a la comunidad.

Esa posibilidad se vio facilitada por la decisión del alumnado utalino de no interferir las actividades y permitir el acceso de académicos y funcionarios, y de la comunidad maulina que requiere de los servicios que se prestan en nuestra Casa de Estudios, principalmente en el área de salud.

La medida de los estudiantes fue celebrada por las autoridades de nuestra Universidad, que si bien dijeron no compartir las ocupaciones, expresaron su comprensión ante una movilización que se inscribe en el contexto nacional del actual conflicto estudiantil chileno.

## Usuarios agradecidos

La liberación de los accesos que permitió reanudar las actividades de investigación, administrativas y de servicios en los Campus Tal-

ca y Curicó, tuvo un efecto directo en las prestaciones de salud que la comunidad maulina recibe de la UTALCA.

Fue el caso de los pacientes de la región de las Clínicas Odontológicas de nuestra Universidad, en el Campus Talca, que pese a las movilizaciones vieron normalizado el acceso a un servicio de calidad ~~garantizada y a bajo costo, hecho~~ que fue agradecido por los beneficiarios.

“Está muy bien que nos atiendan, aunque yo estoy de acuerdo con las razones de los estudiantes para movilizarse. Me llamaron para que viniera a continuar mi tratamiento que comencé en marzo. Me tocó una estudiante que se llama Johanna Cáceres y me atiende muy bien”, comentó Biolanda Cisternas, de Talca.

Marcos San Martín, de la comuna de Longaví, llegó a las Clínicas Odontológicas por recomendación de un alumno, Manuel Sura, quien lo atiende. “La semana pasada me llamaron para que viniera y me confirmaron la hora”, relató.

La normalidad en la atención de las clínicas odontológicas la confirmó el director del Departamento de Rehabilitación Bucodentofacial de la Escuela de Odontología, Daniel Bravo, quien destacó que,

de esta forma, se está respondiendo a los requerimientos de la comunidad, “que espera que nosotros les ayudemos a resolver sus problemas de salud bucal”.

En cuanto a las clínicas de Kinesología y Fonoaudiología, la atención de pacientes se suspendió hasta nuevo aviso y sólo esta semana podrían reanudar su funcionamiento. Libre acceso

La tónica fue similar en el Campus Curicó de nuestra Casa de Estudios. A mediados de la semana pasada, funcionarios y académicos pudieron ingresar a sus oficinas y laboratorios, tras un acuerdo alcanzado con los alumnos que

mantienen ocupadas algunas instalaciones del plantel.

Las tratativas fueron encabezadas por el decano de la Facultad de Ingeniería, Edgardo Padilla, y el profesor Carlos Toledo. Los estudiantes tomaron la decisión luego de una asamblea, en consideración de las conversaciones previas sostenidas con las autoridades.

“Se había planteado la posibilidad de ingreso de los funcionarios y académicos a sus oficinas. Los dirigentes estudiantiles se mostraron muy receptivos con la petición”, dijo el decano Padilla.

## CRUCH llama a reanudar clases

El Consejo de Rectores de la Universidades Chilenas (CRUCH) llamó a los estudiantes a deponer las ocupaciones de las sedes universitarias y reanudar las actividades académicas a la brevedad posible. Mediante una declaración pública emitida el pasado viernes, las autoridades académicas instaron a los estudiantes a hacer compatible la movilización que impulsan desde hace poco más de dos meses con la reanudación de las actividades. “El CRUCH reitera públicamente su invitación a los estudiantes de las universidades del Consejo de Rectores, a buscar las formas de compatibilizar el restablecimiento de las actividades académicas al interior de nuestras instituciones a la

mayor brevedad, garantizando los compromisos adquiridos en relación a horarios protegidos y espacios de reflexión, con la necesaria mantención de una movilización activa y permanente de nuestras comunidades universitarias a favor de alcanzar la reforma de la educación superior que todos anhelamos”, señala el texto.

El Consejo de Rectores expresó su valoración por el aporte que los actores de la educación han hecho “en pos de mejorar la calidad de la docencia y la investigación en Chile, y que ha logrado instalar en la agenda pública nacional el tema de la urgencia de tener un sistema educacional de calidad y equitativo”.

PROFESIONALES SOCIALMENTE COMPROMETIDOS

# Vínculo con la comunidad, pilar de la educación pública

La labor académica de la UTALCA tiene como componente estratégico la formación de profesionales altamente comprometidos con su entorno. La clave está en la entrega de competencias asociadas a un temprano desarrollo de actividades de apoyo social.

La educación pública implica la formación de profesionales socialmente comprometidos. La Universidad de Talca enfoca la formación de sus estudiantes en la adquisición de competencias para que en el proceso formativo los alumnos ideen y materialicen aportes en apoyo a la comunidad, sin esperar la obtención de un título que los valide para ello. Los ejemplos abundan y van de la mano con la exigente carga académica de los estudiantes. La reciente creación de la Dirección de Responsabilidad Social, RSU, vino a reafirmar ese compromiso de nuestra Universidad con la formación de profesionales comprometidos con

su entorno. Una apuesta de carácter estratégico que trasciende la acción o la beneficencia unidireccional. El Programa de Formación Fundamental (PFF) juega un papel clave en ese propósito, a través del módulo de responsabilidad social que, obligatoriamente, deben cumplir todos los alumnos en segundo año del pregrado.

## La práctica concreta

Los Grupos Intermedios de la UTALCA o la Dirección de Vínculo con Egresados, dependientes de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil (VDE), ponen en práctica esa tarea. A través de estas instancias, el alumnado canaliza su disposición a colaborar con la comunidad.

La pasada semana, el grupo intermedio "Los del Camino", integrado por alumnos de diferentes carreras, celebró su primer aniversario junto a los jóvenes de la casa de acogida Quillagua, de la red de apoyo del Servicio Nacional de Menores (SENAME).

Una jornada que contribuyó a un diálogo cercano e íntimo de los utalinos con niños vulnerados en sus derechos. "Creo que para ellos, que han sido abusados y maltratados, que son mirados como bichos raros en la calle, es muy difícil confiar en las personas. Entonces,

como universitarios, nos miran como personas "grandes", en un nivel diferente. Pero venimos a demostrarles que somos personas iguales a ellos", dijo Isaac Ramírez, de Ingeniería Comercial. Carolina González, directora de la residencia, valoró la iniciativa. "Se trata de personas que han sufrido maltrato, que han pasado por situación de calle, abuso y otras experiencias", indicó. El proyecto es iniciativa de la ONG Quillagua, que significa "lugar de ayuda mutua" en mapudungun. Tiene como misión trabajar con los niños y jóvenes gravemente vulnerados, de diversas comunas maulinas, entre Parral y Hualañé.

## Voluntariado

Afecto, cariño recibieron también las niñas y adolescentes que viven bajo protección en la Residencia Familiar Talca, dependiente de la Congregación del Buen Pastor, que el jueves de la semana pasada recibieron la visita de los integrantes del Voluntariado de la Universidad de Talca, equipo creado por la Dirección de Vínculo con Egresados, de la VDE.

La iniciativa se realizó en el contexto de la

celebración del Día del Niño, a cargo de egresados y algunos alumnos que finalizan sus carreras, y marcó el inicio de un ciclo de acciones de apoyo y trabajo mancomunado con organizaciones comunitarias de la Región del Maule, que impulsa la Dirección de Vínculo con Egresados.

"Venir acá fue en el contexto Día del Niño y para iniciar, convocar y sensibilizar, a través de un tema como es la niñez desprotegida. Vamos a continuar y para eso ya estamos en conversaciones con otras organizaciones para entregar herramientas de los profesionales de la UTALCA", explicó Katterine Barrios, a cargo del equipo de voluntarios.

La Dirección de Vínculo con Egresados de nuestra Universidad es la responsable de mantener contacto con los profesionales formados en la UTALCA, fomentar sentido de pertenencia y promover acciones en beneficio de la comunidad.

"Es grato y es un enriquecimiento para las niñas, que saben que hay jóvenes profesionales que pueden motivarlas a estudiar y a entrar a la universidad. Y viceversa, porque estos jóvenes profesionales pueden interactuar y acceder a otra realidad", dijo Elizabeth Jones, directora del hogar.



Katterina Barrios

"El tema del voluntariado siempre estuvo entre las tres principales actividades que los ex alumnos manifestaron querer realizar para vincularse con su Casa de Estudios. En ese sentido, decidimos formar este equipo", explicó Katterina Barrios, responsable del equipo.



Claudia Quezada

"Me motiva la idea de entregar un granito de arena de ese amor que uno tiene y del que las niñas carecen. Mi carrera es netamente social, y eso tiene que ver con la labor social que voy a cumplir como futura abogada, y qué mejor que comenzar junto a los niños que son el futuro".



Utalinos del Grupo de Voluntariado, dependiente de la VDE, entregan afecto a niñas de la Residencia Familiar Talca.

FOTOGRAFÍAS QUE INVITAN A "VER"

# Orlando Mellado inauguró exposición sobre flores del Maule

De distintos lugares de la región, desde la precordillera a la costa, son las protagonistas de la imagen en esta muestra, que descubre ante el espectador toda la belleza y sencillez de la flor silvestre.



Toda la magnificencia de las flores silvestres de nuestra región queda al descubierto en la exposición "El Maule en flor", de Orlando Mellado.

"La lección de las flores" podría denominarse también la exposición fotográfica "El Maule en flor", de Orlando Mellado, que se inauguró la semana pasada en la sala "Giulio di Girolamo" del Centro de Extensión de nuestra Universidad. La directora de Extensión Cultural, Marcela Albornoz, y el escritor Adriano Améstica, fueron los encargados de presentar la muestra, que contó con la presencia de personas vinculadas al mundo cultural y académico y familiares del artista.

Se trata de 45 fotografías en color de diferentes flores silvestres, tomadas por el pintor, fotógrafo y profesor de la Escuela de Arquitectura de nuestra

Casa de Estudios, en distintos lugares de la Región del Maule. Flor del gallo, clavel del campo, soldadillo, hierba del paño, añañucas, azulillo, pajarito del campo, ñuño y diente de león, son algunas de las especies captadas por la lente, sin más pose que su natural belleza, en Duao, Curtiduría, Putú, Constitución, Villa Prat, valle de Pichamán, Rincón de los Mellado o en sitios de la precordillera andina.

Fue un trabajo de cuatro años, que se inició en la primavera de 2007. Durante ese tiempo, Mellado registró más de 200 imágenes. En la exposición, cada pieza se identifica con su nombre común, nombre científico,

distribución geográfica y lugar donde se realizó la toma. En esta tarea, el artista contó con la ayuda del profesor del Instituto de Biología Vegetal y Biotecnología de la Universidad de Talca, Patricio Peñailillo.

De reconocida trayectoria en el país como pintor, Mellado relató que la idea de fotografiar flores surgió durante el "safarí de los sábados", un paseo habitual para escapar de la vida sin tiempo y dominada por las agendas. "Ellas (las flores) no se hacen propaganda. De a poco empezamos a verlas y a comprobar la maravilla que se nos presenta en distintas partes", dice.

En ese sentido, el artista asegura que la muestra es una invitación a "ver", más allá de "mirar" y aprender a descubrir la vida "en toda su elocuencia y verdad profunda".

"Esa es también la razón por la cual priman aquí los valores estéticos, generados por la forma,

el color, la estructura, la proporcionalidad, la originalidad, la singularidad, la potencia estremecedora de lo simple", explica.

Mellado sostiene que los humanos deberíamos aprender lo bueno de la humildad de las flores silvestres, a las que también distingue por su entereza, fuerza y persistencia. "Los humanos podríamos sacar buenas lecciones de las flores", recalca.

El proyecto de Orlando Mellado contó con el apoyo del Fondo de Desarrollo de la Cultura y las Artes (FONDART), que permitirá itinerar la muestra de fotografía. Después de su presentación en el Centro de Extensión "Pedro Olmos" – hasta el 4 de septiembre –, se montará en el Centro de Extensión Curicó de la UTALCA; en el salón de la Municipalidad de Sagrada Familia y, finalmente, en el Museo de Arte y Artesanía de Linares.

## UTALCA: camino al liderazgo en contratos certificados de CORFO

Una importante repunte han registrado en el último tiempo los centros acreditados de nuestra Universidad, en la adjudicación de contratos de incentivo tributario para la inversión privada en Investigación y Desarrollo (I+D), destinados a incrementar la competitividad mediante éstos instrumentos con Centros de Investigación certificados por CORFO. En el caso de nuestra Universidad, el Centro Tecnológico del Álamo fue el primero de la Universidad y de la región en adjudicarse una certificación de un contrato de I+D. A tres años de promulgada la ley los contratos certificados por CORFO no alcanzan a ser 40.

La UTALCA cuenta con dos contratos certificados y otros en proceso, que significa un claro liderazgo de nuestra Institución.

## Rector Rojas integrará jurado de Premio Nacional

El rector Álvaro Rojas fue designado como representante del Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas, CRUCH, ante el jurado que designará el Premio Nacional de Artes de la Representación y Audiovisuales 2011, que otorga el Consejo Nacional de la Cultura y las Artes. El jurado que designa el nombre del acreedor de este importante galardón es integrado por destacadas personalidades del mundo de académico y las artes. Creado el año 1992 bajo la Ley N° 19.169, el Premio Nacional de Artes de la Representación y Audiovisuales de Chile se otorga cada dos años (impares) a aquella persona que se haya distinguido por sus logros en la respectiva área de las artes.

## Jefes de áreas se capacitan en Campus Curicó

“Alineamiento del control de gestión táctico y operativo” es el nombre de la capacitación que recibieron los jefes de área de la empresa David del Curto de Curicó, ofrecida por el Departamento de Ciencias de la Computación de la Facultad de Ingeniería. El curso estuvo a cargo de los académicos Marcia Silva y Carlos Toledo, quienes abordaron temas organizacionales e implementación de estrategias de negocios, entre otros conceptos. Para el director del Departamento de Ciencias de la Computación, Federico Meza, estas actividades permiten profundizar el vínculo de nuestra Casa de Estudios. El pasado viernes funcionarios de la Unidad de Informática del Hospital de Linares, iniciaron una capacitación en redes y direcciones IP, en la Dirección de Tecnologías de la Información (DTI), del Campus Talca.

## Abierta inscripción para concurso iberoamericano FOTOUNIVERSIA 2011

Desde el 1 de julio y hasta el 15 de septiembre de 2011 está abierta la inscripción para la segunda versión del concurso de fotografía iberoamericano FOTOUNIVERSIA 2011, en el que pueden participar los alumnos de educación superior del país, como también profesores y personal. A partir del 6 de octubre, las cinco fotos seleccionadas por el jurado de España competirán en la fase internacional, con las cinco fotos elegidas por los otros 21 países que integran la red Universia, y volverán a ser sometidas a la votación popular. El ganador obtendrá 3.000 euros brutos y se entregarán menciones honoríficas. El año pasado, Chile ganó el certamen 2010 con la fotografía de Eduardo Mente, de la Universidad de Los Lagos. Para postular debes registrarte en [www.universia.cl](http://www.universia.cl)

### ORIENTACIÓN ACADÉMICA

## Fuerte presencia de la UTALCA en ferias vocacionales



Más de dos mil 500 visitas recibió el stand de nuestra Universidad en la Feria Académica (FEAC), realizada en Curicó.

Una activa participación está desarrollando nuestra Casa de Estudios en un ciclo de ferias vocacionales y de promoción de nuestras alternativas académicas, en distintos puntos de la Región del Maule y del país.

Fue el caso de la última Feria Académica (FEAC), organizada por la

empresa SP21 Servicios Publicitarios en el Estadio Español de la ciudad de Curicó, donde el stand de la UTALCA recibió la visita de más de 2 mil 500 estudiantes interesados en conocer más sobre las carreras que se imparten en nuestra Casa de Estudios.

La actividad, a la que concurren alumnos de establecimientos educa-

cionales de la ciudad de Curicó y de la Provincia, se sumó al reciente Feria Vocacional Lasallista 2011, organizada por el Centro de Alumnos de ese colegio, en Talca, y que contó con una activa participación de la UTALCA, a cargo de la Unidad de Promoción de la Dirección de Comunicaciones.

El ciclo de actividades de orientación académica universitaria continuó el viernes último con la participación de la UTALCA en Hualañé. Esta semana la Unidad de Promoción se traslada hasta a Rancagua, los días 18 y 19, a la Feria SIAD, que tendrá lugar en el erri Gimnasio Hermógenes Lizama de esa ciudad. El 24 agosto será en la localidad de Lolol. Mientras que en Parral, el preuniversitario Kupall Rayún y del Colegio Nobel School serán sede de una nueva feria. El ciclo culminará en el Instituto San Martín de Curicó entre el 30 de agosto y el 1° de septiembre, y al día siguiente en el Colegio Inmaculada Concepción, en Cauquenes.

### MENCIÓN INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO DE PRODUCTOS BIOACTIVOS

## Doctorado en Ciencias de la UTALCA recibe acreditación por tres años

Por tres años se extenderá la acreditación del programa de Doctorado en Ciencias con mención en Investigación y Desarrollo de Productos Bioactivos de nuestra Casa de Estudios, otorgada por el Consejo Nacional de Acreditación (CNA), el pasado 21 de julio del 2011.

El programa fue avalado por el Consejo después de una resolución negativa que fue repuesta por la UTALCA ante dicha instancia.

“Este resultado es reflejo de años de trabajo del equipo de académicos de este programa de posgrado y del Instituto de Química de Recursos Naturales, traducido en los excelentes logros académicos de sus alumnos”, expresó Alfredo Candia, director de la Escuela de Graduados de nuestra Universidad.

De los estudiantes que ingresaron el año 2008 (segunda generación), ya existen dos que han defendido su tesis para el grado de doctor: Esteban Durán, con

“Actividad inmunosupresora de derivados de rapamicina, síntesis de indolizidinas con centros cuaternarios y nanodetección de células tumorales” y Marlene Espinoza, con “Novedosas Metodologías para la Síntesis Asimétrica de Productos Bioactivos. Estudios de B-Carbolinas como Potenciales Agentes Anti-Alzheimer y Anti-psicóticos”. Basados en los resultados de sus tesis doctorales,

Ambos han publicado artículos en revistas de corriente principal, junto a su director de tesis, el académico Leonardo Santos.

Marlene Espinoza obtuvo una importante beca para asistir en los próximos meses a un congreso en Brasil (Sao Paulo School of Advanced Science), que contará con la participación de cuatro premios Nobel.



La acreditación del Doctorado en Ciencias es fruto del trabajo ininterrumpido de académicos y alumnos del Instituto de Química de los Recursos Naturales.

## Agenda SEMANAL

### AGOSTO

16  
MAR 18:00

Seminario Reforma Procesal Civil. Organizan profesores Diego Palomo y Gerardo Bernales. Hall Central Corte de Apelaciones

### AGOSTO

17  
MIÉ 19:00

Ciclo de cine de autor: “Volver”, de Pedro Almodóvar. Centro de Extensión “Pedro Olmos”.

### AGOSTO

18  
JUE 19:30

Todo el teatro en la UTALCA. Presentación de “La Remolienda”, de Alejandro Sieveking. Elenco de Teatro de la Universidad de Talca, dirigido por Juan Carlos Nanjarí. Centro de Extensión “Pedro Olmos”.

### AGOSTO

19  
VIE 12:00

Inauguración exposición “Paisajes y gente de Chile”. Organiza Museo O’Higiniano y de Bellas Artes. Gran sala “Pedro Olmos”.

### AGOSTO

20  
SÁB 19:00

Aniversario N° 47 Museo O’Higiniano y de Bellas Artes de Talca. Presentación del clásico del cine chileno “Río Abajo”, dirigido por Manuel Frank. Centro de Extensión “Pedro Olmos”.

"DEL TERRITORIO AL DETALLE" REUNIRÁ A PRESTIGIOSOS ARQUITECTOS

# Seminario de Arquitectura busca reforzar diálogo con Latinoamérica

La Escuela de Arquitectura de nuestra Universidad pretende difundir el trabajo y la investigación que realizan entre sus pares de Sudamérica y compartir experiencia académica de primer nivel. Evento se realizará el 1 de septiembre.

Connotados académicos de las principales escuelas de arquitectura del continente se darán cita en Talca, el próximo 1 de septiembre, en una potente jornada de análisis del quehacer académico sobre el territorio, las ciudades, el perfil de los egresados y la producción arquitectónica latinoamericana.

El seminario "Del territorio al Detalle", convocado por la Escuela de Arquitectura de la UTALCA para cada una de las versiones son continuado difundiendo el trabajo y la investigación que se realiza en la región, al compartir experiencia académica con invitados que participan de circuitos internacionales.

La idea es profundizar la discusión respecto del perfil del profesional egresado de esta escuela, así como de las actividades académicas más significativas del plan de estudios, basados en comentarios de los profesionales invitados. Además de enriquecer el marco de referencias de los estudiantes, al ofrecerles la oportunidad de interactuar con

un hacer riguroso, un intento por contactar temas significativos e inclusivos y un interés constante por situar a la innovación como elemento constituyente de un proceso creativo cuidadoso y pertinente.

## Espacio crítico

Los objetivos específicos propuestos por la Escuela de Arquitectura de la UTALCA para cada una de las versiones son continuado difundiendo el trabajo y la investigación que se realiza en la región, al compartir experiencia académica con invitados que participan de circuitos internacionales.

La idea es profundizar la discusión respecto del perfil del profesional egresado de esta escuela, así como de las actividades académicas más significativas del plan de estudios, basados en comentarios de los profesionales invitados. Además de enriquecer el marco de referencias de los estudiantes, al ofrecerles la oportunidad de interactuar con

arquitectos y docentes de calidad internacional.

El seminario pretende reforzar el diálogo de la escuela con otras instituciones en Latinoamérica,

tanto de sus académicos como respecto de la posible colaboración entre sus estudiantes, mediante la realización de pasantías e intercambios.

## Invitados de nivel internacional

**Daniel Bonilla:** estudió arquitectura en la Universidad de Los Andes de Bogotá (1981-86) y en la Universidad de Oxford Brookes, donde obtuvo el Master en Diseño Urbano (1990). Su interés en temas urbanos lo llevó a trabajar con la Alcaldía de Bogotá en proyectos de espacio público. En 1997, establece su propia firma especializada en diseño urbano, arquitectónico e industria. Ha sido conferencista en diversas universidades e institutos como The Royal Institute of British Architects, Reino Unido, The Danish Royal Academy, Dinamarca, III Bienal de Arquitectura del Paraguay, el GSD-Latin Association

en Harvard University, y otras en Colombia, México y Chile.

**Gerardo Caballero:** Arquitecto, Facultad de Arquitectura de Rosario, 1982, y Master en Arquitectura de Washington University, St. Louis, USA. Ha ganado numerosos premios en concursos a nivel nacional y ha sido profesor en universidades de Argentina, Estados Unidos y Europa. Actualmente es profesor invitado de Proyectos en Harvard University Graduate School of Design, y ejerce la profesión en su propio despacho.

"Del territorio al Detalle" pretende potenciar el proceso de inserción de la Escuela de Arquitectura de la Universidad de Talca en el debate arquitectónico latinoamericano.